
提起智商（Intelligence Quotient，即IQ）、情商
（Emotional Quotient，即EQ)，大家不會陌生，但
如果說到愛商(Love Quotient，即LQ)或味覺智能
(Taste Quotient，TQ)，知道的人或許不多。

智商高低 飲食相關
智力商數簡稱智商，是衡量智力發展的一種指

標。它由法國的比奈和他的學生所發明，根據這
套測驗標準，把一般人的平均智商定為100，正
常人的智商大多在85到115之間。研究指智商不
單與遺傳有關，還與生活環境例如飲食等有關。

情緒控制 測量情商

情緒商數簡稱為情商，是測試自我情緒控制能
力的指數，由美國心理學家彼德．薩洛維於1991
年創立。情商是一種認識、了解、控制情緒的能
力，但也有人質疑情商是否是一種智力的擴展表
現。

提高愛商 創造幸福
愛商是愛的商數，或者稱為愛的智慧。這一門

新科學，專門研究愛的方法。愛商由美國心理學
家提出，並很快在全世界流行。其理論是：愛情
是一種本能、能力，它需要正確的人生觀和成長
的智慧。提高愛商，就能把握愛情的真義，並且
能在愛情中創造幸福。看來，如果你在愛情路上

跌跌撞撞，或者是剩男剩女的話，就要好好研究
一下愛商了，說不定很快就能助你解決煩惱。

味覺智能 改善飲食
最近，有台灣學者提出了另一種全新的飲食概

念，並稱之為「味覺智能」，它是指與味覺或飲
食相關的智能，由味覺或是吃東西來加以評估、
測試、訓練，以提高品味、飲食記憶等能力，改
變暴飲暴食等不當飲食的習慣，以幫助肥胖病人
減重。其方法包括，詢問一種食物可以吃得出幾
種味道；記得某天吃過哪些菜；能形容吃過的東
西有多好吃；如何改進這道菜的味道；好吃的東
西吃得慢一點，餓的時候不生氣；一次只選一種
愛吃的東西等。

■教院語言資訊科研中心蔣震（語言科學）

講座教授鄒嘉彥主持

（標題和小題為編者所加）

內地免試招生 中山大4人爭1額

四大商數 各有所指

申請跌超8成 滾存逾60億 准學校舊招「翻兜」

9優先主題「吸客」
優教基金「水浸」

香港文匯報訊（記者 高鈺）

香港浸會大學化學系講座教授
黃維揚，近日獲日本化學會頒
發本年度「傑出講學獎」榮
譽，以表揚他在光功能材料化
學上所取得的成就，他亦成為
今年唯一獲頒此榮譽的香港學
者。

頒獎典禮早前在日本神奈川
縣舉行的第九十二屆日本化學
會年會上進行。黃維揚的研究
範疇 重於設計並合成新型且
具光功能和能源轉換功能的分
子功能材料，這些材料可望進
一步應用於生物醫學和納米技
術的範疇。

黃在金屬有機聚合物和金屬
有機磷光染料等研究獲得國際
聲譽，至今研發的材料可廣泛
應用於雷射光感測器及保護眼
罩、有機太陽能電池和有機發
光二極管的光電信號轉換器和
納米磁性資料記憶體。

浸
大
黃
維
揚
獲
日
講
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獎

香港文匯報訊（記者 勞雅文）教育局昨
日公布，2011/12學年共有4所資助中學因
收生不足，須向當局申請學校發展方案，
其中兩所獲准由辦學團體額外注資，可有
條件參加「中學學位分配辦法」，1所中學
則未能通過特別視學，宣布「救校」失
敗；另一所中學已自行決定於新學年起不
錄取中一學生。

200所中學實施自願減班後，中學收生
壓力雖得以紓緩，但去年仍有4所中學未
能受惠，收生不足未達開辦3班中一而陷

「殺校」危機。其中，位於屯門區的釋慧
文中學已決定由2012/13學年起不錄取中一
學生。

兩校獲注資避過「殺校」
至於明愛屯門馬登基金中學及長洲佛教

慧因法師紀念中學則獲辦學團體額外注
資，故可以有條件參加「中學學位分配辦
法」，避過「殺校」。當局認為有關學校於
計劃中，均顯示能為學生提供寬廣而均衡
的新高中課程及合理的科目選擇，配合學
生個別需要及興趣。

不過，位於南區的保良局慧妍雅集書院的

發展方案則不獲批准。當局已於2月到該校

進行特別視學，在評核學校於各範疇的表現

後，認為學校未能通過特別視學要求。

4中學收生不足
半數「救校」失敗
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香港文匯報訊（記者 勞雅文）鼓勵學校自發推動優質教育計劃的優質

教育基金，近年申請數字大幅下降，由10年前高峰期每年逾3,000宗減少

至近年只有約500宗。另一方面，50億元的種子基金卻已滾存至超過60億

元，「水浸」情況嚴重。為鼓勵更多學校及社福機構提出申請，基金今年

推出9個優先資助主題，又重提「校本創新計劃」，容許學校用舊概念提出

申請，以增加申請成功率。

優質教育基金督導委員會新主席黃鎮
南昨日首次會見傳媒，與教育局副

秘書長黃邱慧清報告基金的現況及最新發
展。黃鎮南表示，基金自1998年成立至今
15年，已批核超過8,000宗申請項目，撥款
總額為39億元，而約320個基金計劃成品
中，有100個現仍有發售，當中以學前教
育、支援有特殊教育需要的學生及語文教
育最受歡迎。他指出，基金成立之初有50
億元種子基金，以每年5%的回報率計
算，至今已滾存至逾60億元。

非學界申請升 社企為主
黃邱慧清則指出，10年前是申請高峰

期，每年超過3,000宗，但近年申請數字
卻大幅下降至平均每年500宗，每年撥款
約1億元，而去年申請成功率約為三成至
四成，批出的款項由2萬元至600多萬元不

等，當中非學校界別的申請有上升趨勢，
以社企為主。

黃鎮南補充指，申請數字下降，與申請
門檻改變有關。主要是基金成立之初，學
校申請計劃的數目不限，「甚至有學校申
請基金裝冷氣機」，但現時則只限提出3項
申請，故難以作比較。

校本創新計劃 助脫限制
由於基金 重申請計劃必須具「創新」

概念，黃邱慧清認為有關要求令不少學校
卻步，基金現將重點推行「校本創新計
劃」，助學校衝破限制。她舉列指，現有
的教學概念如戲劇教學或校園電視台等計
劃，雖然並非「創新」，但學校只要稍為
改動，因應學生、學校硬件設計相關的學
習計劃，基金仍會接受申請，「以舊有平
台及硬件，如何在個別學校發揮，都可以

各自各精彩」。另外，她希望更多社企參
與其中，增加跨界別的合作，但她強調基
金批核仍會做好把關的工作，達至公帑用
得其所。

申請計劃對題 增成功率
至於2012/13年度的9個優先主題，包

括：有效的語文學與教、促進學習評估、
國民教育、創意藝術及文化教育、健康生
活方式及學生正向發展、可持續發展教
育、支援有特殊教育需要的學生、促進學
前兒童的全人發展及支援有效管理或教師
身心健康，計劃若屬於有關主題，於申請
時將獲加分。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）63所內地高校免試招
生計劃將於下月初進行面試，各所院校陸續在網上錄取
平台公布面試詳情。據了解，其中來港進行面試的熱門
院校如中山大學已公布了整張面試名單，共邀請了147名
考生面試，平均4人爭1個學額；復旦大學則會以一對一
或多對一的形式逐一面試港生，並允許普通話欠佳的港
生，以英語進行對答。

15校已公布面試詳情
根據網上官方平台「2012年香港免試生錄取系統」

的紀錄，截至昨日已有15所院校公布了面試詳情，包
括北京大學、復旦大學、上海交通大學及中山大學等5
所院校已明確表示會於香港進行面試；北京服裝學院
及星海音樂學院則分別在深圳和廣州進行面試；另外
汕頭大學及浙江中醫藥大學等5所院校表示不會進行面

試，直接按成績錄取。所有院校均會在4月30日前公布
面試詳情。

復旦面試可英語對答
據了解，熱門院校之一的復旦大學，目前仍未公布整

張面試名單，但會在本月底前完成公布工作。該校的面
試將以1個或多個教授對1個考生的形式進行，估計每個
學生的面試時間大約15分鐘，主要按學生所選專業志願
及提交的材料，作進一步的提問，以考察學生的綜合質
素。復旦大學表示，假如考生的普通話不夠流暢，亦可
選以英語回答問題。

另一熱門院校中山大學則表示，今屆147個考生的面試
名單均已公布，面試形式仍在研究當中，個人或小組面
試都有可能。該校建議考生可提早到面試地點作準備。
另外，早前來不及把推薦信等資料上載網上平台的考

生，亦可於當天帶去補交。
星海音樂學院則要求考生親自到該校進行專業考試，

有關面試只設1場，絕不加試。

澳洲毅進獎學金接受申請 粵普語法相近 惟詞較多不同
香港文匯報訊（記者 劉思諾）

澳洲駐香港總領事館日前公布2013
年度毅進獎學金已開始接受申請，
有關獎學金單項金額最高為180萬
港元。獎學金計劃旨在資助有志前
往澳洲學習、從事研究及作個人職
業發展的18歲或以上香港和澳門居
民，修讀為期最長4年的課程。

此外，毅進獎學金亦設有4個類
別，分別為「澳洲研究生毅進獎學
金」、「澳洲研究毅進獎學金」、

「澳洲職業教育與培訓毅進獎學金」

及「澳洲行政管理毅進獎學金」。
計劃的申請人年齡不設上限，而且
申請的學科課程亦不設限制，課程
長度由1個月至4年不等，即學生有
機會在澳洲修讀最長為期4年的博
士學位課程。

獎學金由即日起接受網上申請，
並於6月30日截止。每項獎學金均
有其特定資格要求及條件，由遴選
小組負責評核合資格申請能否通過
遴選準則。如欲查詢詳程，可瀏覽
www.AustraliaAwards.gov.au網頁。

學中文易，學好中文則難。聽、說、讀、寫
是語言的基本能力，綜合而言，學語音最困
難。粵語有九調，與普通話的四聲很難有系統
上的相關對應，例如普通話的捲舌音、低升調
之類，南方人先天沒有，要掌握有一定難度。
然而從語法方面來看，一般研究皆發現，粵語
與書面語兩者之差異並不大，即是在語句方面
來說，句型結構基本沒有太大分別。

方言加文言 港詞彙複雜
詞彙方面，差異則較大，即是方言詞與書面

語較多不同。香港的詞彙較複雜，除了廣州話
方言詞，又有文言詞、外來詞如巴士、的士、
士多、多士等。

此外，也有一些次文化用詞、暗語、生造
詞等，日常生活經常接觸得到。此類在香港
社會中特有的詞，當然與符合規範的書面語
不同。要學好中文，宜加倍注意使用詞彙，
要分清楚哪些不合標準，應注意避免使用不

合規範的詞。

創新本土語 傳意效果妙
不過，方言詞又是否一定妨礙與人溝通，而

不值得鼓勵呢？假如容許使用方言詞寫作又會
有甚麼影響？學生創作、使用方言詞，以表達
自己的本土文化，又有何不可？其實，不少五
四時期文學家的創作也用了方言詞和外來詞。
古人創作詩詞曲賦，也有所謂「自鑄偉詞」。

從創作角度來說，自造新詞是很正常的事，
今天的流行曲詞、傳媒流通的廣告，也有不少
新造詞。很多新詞內容豐富，靈活生動，既打
破傳統的框架，又充滿創意，具有生動而奇妙
的傳意效果，故從語言應用來說，這些當然也
是一種創新發展。

■香港公開大學

教育及語文學院副教授

馬顯慈博士

（標題和小題為編者所加）

■黃鎮南(左)與黃邱慧清(右)展示優質教育基金的成品，其中100個成品現仍有發售。

香港文匯報記者勞雅文 攝

■中山大學公布整張面試名單，首屆免試生共有147名考

生獲邀面試。圖為中山大學地標懷士堂。 資料圖片

■黃維揚(左)接受日本化學會主席頒發本

年度「傑出講學獎」榮譽。 浸大供圖
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本 內容：文匯教育 紫荊廣場 神州大地 娛樂新聞 體育新聞


